
张伯驹在《梅兰芳画梅》一文中，公开
了梅兰芳的代笔：“梅兰芳畹华画梅，因人
求者甚多，无暇应接，而又不愿开罪于人，
遂倩代笔者为之。在己卯岁(卢沟桥事变
后)畹华居香港以前，为汤定之涤代。汤画
有文人气，殊雅致。畹华后归京，而定之于
戊子岁殁，则由汪蔼士代。汪虽专画梅者，
而韵则不及定之。后汪亦殁，不知代者为
谁？更不及汪。”

说的有模有样，甚至来龙去脉都说的非
常清楚，说明代笔画并非需要掩人耳目，遮
遮掩掩，可以说是半公开的游戏吧。无独有
偶，民国时期的老报人包天笑，在其《钏影楼
回忆录》中，也写了梅兰芳的代笔画，这次是
他的亲身经历。

包天笑脱离《时报》后，有一段时间在北
京居住。因梅兰芳是他的故交，来上海时，
曾送给他一幅扇面，画的是花卉，落的是梅
兰芳的款，因为扇面的另一面是空白，于是
包天笑乘这次来北京的机会，请梅兰芳在空
白处，再题一幅字。但见到了梅兰芳后，梅
坦率地说：上次来上海，大家商量下来还是
送大家扇面比较好，所以请人画了十几幅，
赠送给上海的朋友，我不敢欺骗您，过两天
我再亲自画一幅给您。

这一席话，说的包天笑非但不生气，反
而为梅兰芳的诚实而感动。

《北京青年报》2016.11.2 文/老钱

沃尔特·达姆罗施，美国著名指挥家、
作曲家，20 多岁时就已经是知名的乐队指
挥。功成名就的他没有狂妄自大，依然保持
低调谦逊的作风，赢得了一片喝彩。

沃尔特·达姆罗施刚当上指挥的时候，
曾觉得自己非常了不起，比别人技高一筹，
经常会夸夸其谈、自以为是。有一天，他们
在排练一个重要的演出节目，由于走得太
匆忙，他把最重要的指挥棒忘在了家里。
正当他准备派人回家去取时，秘书却说道：

“不要紧，向乐队其他人借一根就行了。”沃
尔特·达姆罗施十分诧异：指挥就我一人，
乐队其他人怎么会带上指挥棒？秘书看到
沃尔特·达姆罗施疑惑的表情，十分肯定地
说：“除了你之外，乐队的其他人都有可能
带上指挥棒！”沃尔特·达姆罗施疑惑地向
乐队问了一句：“有谁能借我一根指挥棒？”
话音未落，乐队的人都从上衣口袋里掏出
了一根指挥棒。

沃尔特·达姆罗施一下子惊出了一身冷
汗：原来，我并不是什么不可或缺的人物！
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“吾人居此霭祥可爱之乐国，得聆
此诗哲环琦之高论，不禁心旷神怡，觉
天下事无事不乐，天下物无物不美矣。”
这是 1924 年清华学生在清华园亲炙泰
戈尔的感受。抒情的语调不免夸张，但
能反映出一代诗哲对清华学子的震撼。

1923 年，泰戈尔访华的消息传开以
后，清华同学以“望穿眼”来表达其欲
一睹诗哲风采的心情。

1924 年 4 月 29 日下午，泰戈尔与徐
志摩等赶赴清华。在休息了一天后，5
月 1 日晚 8 点半，泰戈尔在大礼堂对清
华师生发表演说，徐志摩担任翻译。
这次演讲事先没有预备，诗人是凭借
自己敏捷的才思、真挚的情感，珠玑般
的妙语如长江大河源源不断。

演讲中，泰戈尔呼吁清华同学要知道
自己肩负的责任：“人类的文明正等着一
个伟大的圆满，等着她的灵魂的纯美的表
现。这是你们的责任，你们应得在这个方
向里尽你们的贡献。”他劝告清华同学要
坚持生活的美的原则，不要被物质主义的

毒素玷污了纯洁的灵魂。希望清华同学
“努力去建设一个世界的文化。”

泰戈尔在清华的演讲，尽管仍坚持
批判物质文明，宣扬精神文明，但语气相
对此前历次演讲，已大为缓和，并且语气
多了一份惆怅与无奈。泰戈尔甚至伤感
地说：“我是倦了，我年纪也大了，我也许
再也不能会见你们了，这也许是我们最

后的一次集会。因此我竭诚恳求你们不
要错走路，不要惶惑。不要忘记你们的
天职，千万不要理会那恶俗的力量的引
诱……保持那凡事必求美满的理想，你
们一切的工作，一切的行动，都应得折中
于那惟一的标准。”

在清华期间，泰戈尔还接受了清华
同学的采访。清华同学十分珍惜直接聆
听大师教诲的机会，不但领略了泰戈尔
的诗哲风采，还就“西洋文明迫成之饥窘
问题，应常何样解决。”“他所信仰的上帝
究竟是否与耶稣教的上帝有分别？”“对
人猿同祖说的真假有何见解？”“对基督
教中所谓罪恶有何主义？”等社会、人生
问题，与泰戈尔进行了交流。

清华之行，不但让年老疲惫的泰戈尔
得到良好的休息。与清华师生宽松自由
的交流，也使诗人精神极为愉快。徐志摩
观察到：泰戈尔与学生们“谈论人生问题
——自宗教至性恋，自性恋至财政，不仅
听着的人实惠，讲的人不受形式拘束也着
实地愉快。”“听老人的口气似乎他自己以

为与学生们的谈话是很投机的。”
英文教师王文显形容泰戈尔“其状

高臞，其发灰白，其体从容而尊严，其音
和平而甜美，其举动不用矫揉造作。”历
史教师陆懋德认为“泰氏实有一种感人
之态度。令人一见而知性情之冲淡，胸
怀之坦白，心地之光明，人格之高尚。”同
学们反映“太氏温蔼可亲，且善为青年劝
导。”称赞泰戈尔清华之行“实在是我们
最引为荣幸，并且在清华的历史上最值
得纪念的一件事情。”泰戈尔让学生心潮
澎湃，“是因为他带了一份极珍贵的礼物
来送给我们享用。这份极宝贵的礼物就
是他那伟大的人格。”

泰戈尔回国后，1925 年在加尔各答
将在华演讲结集出版，题为《在中国的谈
话》，其中第三部分“与学生的谈话”主要
是他在清华的讲演，反映出诗人对美丽
的清华园、对热情好客的清华师生深刻
的印象。清华园之行，也成为这次重要
的中印文化交流中浓重的一笔。

人民网2016.10.27文/金富军

泰戈尔访问清华园 呼吁同学要知道肩负的责任

1924 年泰戈尔在清华，左起张彭
春、徐志摩、张歆海、泰戈尔、曹云祥、
辜鸿铭、王文显。

1979 年，15 岁的我怀着梦想与激
情，离开故乡浙江余姚，前往京城求学。
在大学里，我年龄最小，思想也很单纯，
多得同学照顾帮助，跟大家相处很好。

大学毕业后，学化学的我被分配到
北京科学教育电影制片厂工作。跨行
就业逼着我下了很大的工夫学习影视
创作，从理论到实践，不断提升自身的
水平和能力。当时单位里业务氛围极
好，年长同事言传身教，给了我很大的
帮助。很快地，我和同事接到一个任
务，到西北去拍摄一部军事地理片。

这是一部只有几个小时的片子，但
是我们却花了两年时间来精心拍摄和
制作，其中 90%的航拍内容是我导演拍
摄的。当时的生活条件很差，因为地处
高原，食物煮不熟，吃不习惯；另外，高
原反应对人身体的影响也很大。从西
北回到北京，我的体重从64公斤降到了
48.5 公斤。什么是工作的艰辛和重要
性？什么是生活的困难？年轻的我在
茫茫西北大漠里找到了答案。然而，我
觉得生活的困难和工作的艰辛，永远无
法与工作的重要性相提并论，也无法与
自身素质能力提升相提并论。

在西北工作期间，我和同事碰到了
多起汽车翻车事故，摄制组甚至还遭遇
了飞机失事的悲剧。在一望无际的戈壁
沙漠上，翻车出事或者汽车缺油时，往往

看不到一个人，找不到任何救助。惟一
能做的就是等。那时，从车上下来，举目
四顾，天是圆的，地是圆的，人就显得极
为缈小。所以，我常常思索，在大自然面
前，人是这么的缈小，那一个人所遇到的
事情还会有多大呢？西北之行给了我一
次心灵与素质的历炼，让我从一个毛头
小伙蜕变成有思想有目标的成熟导演。

为农服务拍精品，致力于农业类和健
康类的科教影视创作，是我参加工作后为
自己定下的第一个梦想。我深深地感到
自己有了一定的资源，就应该为基层多做
一点事。我第一部获国家级大奖的影片
是《现代农业技术植物化学调控》。为了拍
摄这部片子，我花了一年多时间，先后在浙
江、北京、山西三地奔走。1995年，我受命
出任北京科影音像出版社副社长。为了
更好地服务“三农”，我决定沉下心来做科
教电影，提升自己的创作水平。

1997 年，我策划执导了一部名为
《暖棚养畜》的电影。这部影片详细介
绍了暖棚养畜这种低投资、高产出的
饲养新技术，教会广大牧民用最简单
的办法搭暖棚，用最简单的办法管暖
棚，使他们用较低的成本得到较好的
饲养效果。影片获得了中国电影华表
奖。一年后，我又策划执导了后来获
得多个大奖的影片《征服病毒病》。

但是，2001 年又执导了三部农村科

教影片、静下心来反省的时候，我发现
自己的文学功底拖了影视创作的“后
腿”，导致这三部影片的质量相对于以
前的作品出现了不同程度的滑坡。为
此我重新思考了自己的梦想和未来发
展之路：第一是花三年时间沉下心来认
真“恶补”文学类知识，切实提高自己的
文学修养；第二是脱离创作一线，转为
从事创作管理；第三是打造全国专业科
技类音像出版行业的佼佼者，努力去实
现“城乡资源共享梦”。最终，我选择了
第三条路，并一直坚持到今天。

我想，一个人做事格局一定要高，
眼界也要高；还要跟上时代的步伐，站
在科教影视产业的最前沿。这样放眼
一看，视野又更开阔了。

追随梦想，总是在路上。
《人才》文/谢九如

借 我 一 根 指 挥 棒

梅 兰 芳 的 代 笔 画追 随 梦 想 ，总 是 在 路 上

谢九如：中央新影集团总裁助
理、副总编辑，北京科影音像出版社
社长，中国科教影视协会副理事长，
国家一级导演。

1935年1月27日，方志敏不幸被俘,
不久，被国民党军警押到南昌，关押在
军法处看守所。一天晚饭后，方志敏突
然被提审。由于他戴着脚铐，行走不
便，最后被看守背上了法庭。这是方志
敏第一次与法官面对面的交锋。

落座之后，主审法官便用关怀的语气
“透露”了方志敏夫人缪敏“带兵的消息”。

1934 年 10 月，方志敏率红十军团
北上。那时其妻缪敏怀有身孕，不便
随军行动，留在地方坚持游击战争。
此 后 到 方 志 敏 被 捕 ，两 人 没 有 联 系
过。方志敏不动声色地说：“我的妻子
决不能带兵，她从来没有上过火线。”

“你的夫人不能带兵吗？也许他们
拿你夫人的名字号召一下也难说的。”

但方志敏再次肯定地说：“我决不哄
你，她是一定不能带兵，同时，她的政治
地位并不算高，大家不会拿她来号召，共
产党是有完全领导红军的力量的。”

法官立即转换了话题：“你是不是

想见一见你的夫人？你们的爱情可
好？有几个孩子？”

方志敏告诉他：“我共有 5 个孩子，
都很小，我与我妻的感情很好，因为我
们是长期同患难的人。”

法官说：“那倒不必，妻和孩子是
不能而且不应该抛下的，你愿不愿写
封信去找你的夫人前来？”

方志敏反问：“找她来，做什么？”
“找她来，当然有益于你，表示你

已倾向于我们了。”
方志敏严词拒绝：“不行，况且我

也不知道她在什么地方。”
法 官 马 上 建 议 ：“ 你 如 果 愿 意 写

信，地方总是可以找到的。这次不是
捉了几十名你们的人吗？你可以在他
们之中挑一个可靠的送信。”

方 志 敏 只 是 回 答 法 官 可 以“ 想
想”。

此后法官先是劝说方志敏“到国方
来做事”，遭到拒绝后又挑起了一场关

于信仰的“辩论”。当听到方志敏说共
产党员“都是有深刻的主义的信仰的”
时，法官污蔑共产党员“大部分不过是
盲从”，遭到方志敏驳斥后，敌人又改口
说共产主义在中国“即使能成功，恐怕
也得五百年，就算不要五百年，顶快顶
快也得要二百年”，还规劝方志敏“为什
么要做傻子，为几百年后的事情去拼命
呢”，更大谈“随风转舵，是做人必要的
本领”，又把叛徒孔荷宠搬出来说事，说
孔现在成了少将，“每月有五百元”。

方志敏则告诉法官：“朝三暮四，
没有气节的人，我是不能做的。”“我不
爱爵位也不爱金钱。”

法官见状，使出看家本领，威胁方
志敏“枪一响，人就完了”。方志敏则
坦然回答：“我完全知道这个结局！但
既然不能两全，我只有选择一死。”

法官黔驴技穷，只好悻悻地令看守
将方志敏背回牢房。

《人民政协网》2016.11.3文/刘明钢

方志敏与国民党法官的第一次交锋


